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«Развитие угольной отрас-
ли – важный раздел энергети-
ческой стратегии не только Куз-
басса, но и всей страны. С ней 
взаимосвязаны транспортный, 
машиностроительный и другие 
смежные секторы. Несмотря на 
огромное давление на угольную 
отрасль, благодаря поддержке 
президента России Владимира 
Путина она устояла», – отмечает 
губернатор Сергей Цивилев.

͒͢оͩͺ доͩͥеͫ бтͺ 
͵истм

Одной из приоритетных про-
грамм кузбасской экологии бу-
дет комплексная научно-техни-
ческая платформа, которая не 
просто поспособствует разви-
тию природоохранной деятель-
ности, но и со временем превра-
тит горнодобывающую отрасль 
в экологичную, даже отчасти 
стерильную. И власти региона 
совместно с бизнесом не жалеют 
на достижение цели средств.

«Чтобы добыть тонну угля, 
нам приходится откачивать из 
шахты в среднем два кубометра 
воды. Это необходимо для без-
опасного труда шахтёров. Стан-
дарты качества сточных вод в 
России – одни из самых жёст-
ких в мире. Поэтому мы стро-
им новые либо реконструируем 
старые очистные сооружения», –
рассказывают в «Распадской 
угольной компании».

Так, очистные сооружения на 
шахте «Алардинская» построи-
ли в 1968 году. Но спустя более 
полвека они выглядят как но-
вые. Это результат капитальной 
реконструкции. Одна из глав-
ных её целей – устранить чело-
веческий фактор, сделать не-
зависимым весь цикл очистки 
воды. Оператор просто следит 
за работой машин и механизмов. 
Недавно реконструированные 
очистные «Алардинской» – на-
глядный пример диджитализа-
ции технологических процессов.

Водоохранная программа 
компании продолжается. В бли-
жайшие четыре года заплани-
рована модернизация очистных 
сооружений на шахте «Осинни-
ковская», а на разрезах «Распад-
ский» и «Распадский-Коксовый» 
запланировано строитель-
ство новых очистных сооруже-
ний. Для шахт «Усковская» и 
«Ерунаковская-VIII» будут под-
готовлены технико-экономиче-
ские обоснования, необходимые 
для проведения реконструкции.

На шахте имени С. М. Ки-

рова «СУЭК-Кузбасс» в конце 
2022 года введены в эксплуа-
тацию высокотехнологичные 
очистные сооружения про-
изводительной мощностью 
400 м3/ч.

Строительство объекта вы-
полнено в рамках экологической 
стратегии компании и програм-
мы мероприятий по сокраще-
нию негативного воздействия 
на окружающую среду на основе 
наилучших доступных техноло-
гий на 2022–2024 годы.

Концепция модульных соору-
жений очистки воды применяет-
ся на предприятиях с 2016 года. 
Она действует на шахтах имени 
В. Д. Ялевского, имени А. Д. Ру-
бана, имени С. М. Кирова, име-
ни 7 Ноября «Новая», «Комсомо-
лец», «Талдинская-Западная-1».

Производительные возмож-
ности модульных блоков по-
стоянно совершенствуются. 
Так, если на первоначальном 
этапе внедрения в компании 
мощность одного модульного 
контейнера составляла 30 кубо-
метров воды в час, то сегодня на 
шахтах используются блоки но-
вого поколения. Они очищают за 
час 400 кубометров воды. 

Многоступенчатый уро-
вень включает в себя механи-
ческую очистку в отстойни-

ках, флотацию, фильтрацию 
и УФ-обеззараживание. При 
этом часть очищенной шахт-
ной воды может вновь исполь-
зоваться для технологических 
нужд предприятия. Управление 
очистными сооружениями осу-
ществляется через компьютер. 
С помощью датчиков уровня pH, 
расходомеров и других прибо-
ров контролируется весь тех-
нологический процесс. Данные 
выводятся на дисплей, и опера-
тор отслеживает каждый этап 
очистки.

Новые очистные сооружения 
блока № 4 шахты имени С. М. 
Кирова наряду с модулем вклю-
чают в себя также мощную на-
сосную станцию, отстойники 
шахтных вод, шламонакопи-
тель. В результате концентрация 
загрязняющих веществ на выхо-
де в природный водоём – реку 
Иню – соответствует всем нор-
мам природоохранного законо-
дательства.

Постоянное внедрение но-
вых технологий очистки шахт-
ных вод сократило в целом по 
угледобывающим предприя-
тиям компании забор воды из 
природных источников на 30 
процентов, снизило массу за-
грязняющих веществ, сбрасыва-
емых в водные объекты, в 20 раз. 

́иоразͫообразие 
водо;мов

А компания АО «ХК «СДС-
Уголь» среди направлений эко-
логической деятельности от-
мечает зарыбление водоёмов. 
Летом традиционно проводятся 
работы по искусственному вос-
производству популяции пеля-
ди и нельмы. Разрезы, входящие 
в состав холдинговой компа-
нии («Черниговец», «Первомай-
ский», «Восточный»), с нача-
ла лета выпустили в верховья 
Томи (Верхнеобский бассейн) 
47 359 мальков краснокнижных 
нельмы и муксуна. Присоеди-
няется коллектив и к экологи-
ческим акциям. В мае сотрудни-
ки АО «Салек» в рамках акции 
«Чистые берега» очистили рус-
ло реки Талды, а трудящиеся АО 
«Черниговец» помогают содер-
жать в порядке пляж озера Глу-
хого – излюбленного места от-
дыха кузбассовцев.

«Снижение негативного воз-
действия на окружающую среду 
по направлениям национально-
го проекта «Экология» – один 
из стратегических приоритетов 
нашей компании. На предпри-
ятиях компании используются 
доступные технологии, внедря-
ется современная и экологичная 
техника, поэтапно рекульти-
вируются отработанные земли, 
зарыбляются водоёмы, и вос-
станавливаются леса», – гово-
рит начальник управления эколо-
гической безопасности и охраны 
окружающей среды АО «ХК «СДС-
Уголь» Любовь Тургенева.

Этим летом «Кузбассразре-
зуголь» выпустил в реку Томь 
41,5 тысячи мальков ценных 
пород рыб – муксуна и нельмы. 

Зарыбление главной водной ар-
терии региона угольщики про-
водят ежегодно в рамках кор-
поративной природоохранной 
программы. 

Выпуск мальков в реку про-
вели совместно с Верхнеобским 
территориальным управлени-
ем рыболовства. Молодь сибир-
ских рыб выращена в специ-
альной запруде и может легко 
адаптироваться к новым усло-
виям обитания в Томи и её при-
токах.

«В работе мы следуем основ-
ным принципам устойчиво-
го развития, в числе которых 

– ответственное потребление ре-
сурсов и сохранение биоразно-
образия. За последние три года 
«Кузбассразрезуголь» выпу-
стил в водоёмы более 350 тысяч 
мальков. Это позволяет поддер-
живать в реках региона популя-
цию ценных пород рыб и эколо-
гический баланс», – рассказал 
директор по правовому обеспе-
чению и экологии УК «Кузбасс-
разрезуголь» Захар Сапурин. 

На зарыбление водных объ-
ектов в этом году угольная ком-
пания направит 1,6 млн рублей. 
Общий объём затрат на реали-
зацию комплексной природоох-
ранной программы «Кузбассраз-
резугля» по итогам 2023 года 
превысит 1 млрд рублей. Ком-
пания ведёт проектирование и 
строительство новых высоко-
производительных очистных 
сооружений, также в текущем 
году будет проведена горнотех-
ническая рекультивация почти 
96 га земель, биологическая ре-
культивация охватит ещё около 
100 га. 

Окончание на стр. III.

«ŐелƉнаƈ оŸора» 
Ɔкономики œżŰŪасса
Угольная отрасль вновь пережива-
ет непростые времена. Связано ˑто 
с нестабильной ситуаˊией в мире 
и другими проблемами, решить 
которые не так просто. ˨о имен-
но уголь по-прежнему оста˸тся 
самым безопасным и доступным 
источником ˑлектроˑнергии, 

без которой невозможно предста-
вить жизнь современного челове-
ка. ˪оˑтому от работы кузбасских 
горняков зависит благополучие 
л˒дей во многих странах мира. 
А в Кузбассе угледобыча £ 
драйвер развития, опора и основа 
ˑкономики.  

 ǒото ǉеонида ǀаǳрǱȱева.
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Восстаͫовͩеͫие ͩесов
В регионе полностью выпол-

нен план весенних посадок ком-
пенсационных лесов. Ещё 800 га 
будет высажено осенью. Всего в 
этом году за счёт бизнеса плани-
руется высадить 1300 га леса.

«Основная наша задача – обе-
спечить восстановление лесов 
на всех участках, где они выру-
блены или погибли от вредите-
лей или болезней. При реали-
зации национального проекта 
«Экология» в регионе достиг-
ли стопроцентного баланса это-
го показателя. С начала дей-
ствия нацпроекта почти в 50 раз 
(с 37 га в 2018 году до 1792,4 га 
в 2022 году) выросла площадь 
ежегодного восстановления ле-
сов. Все затраты на создание та-
ких лесов несёт бизнес», – от-
мечает начальник департамента 
лесного комплекса Кузбасса Еле-
на Качканова.

В нашем регионе общая пло-
щадь компенсационных лесов с 
2019 до 2022 года увеличилась 
на 5 тысяч га.

В Кузбассе начали выращи-
вать посадочный материал с за-
крытой корневой системой – ель, 
сосну. В июне этого года экспе-
риментально было высеяно бо-
лее 35 тысяч елей в питомни-
ке Кемеровского лесхоза. Кроме 
того, департамент лесного ком-
плекса Кузбасса совместно с 
КемГУ прорабатывает вопрос 
по строительству в регионе те-
пличного комплекса по выращи-
ванию посадочного материала 
с закрытой корневой системой 
производственной мощностью 
2 млн штук ежегодно.

Сейчас в Кузбассе действуют 
лесные питомники в Гурьевском, 
Промышленновском, Яйском, 
Междуреченском, Новокузнец-
ком, Мысковском лесничествах. 
В прошлом году начал работу 
ещё один питомник – в Чебу-
линском лесничестве площадью 
4 га. Здесь будут выращивать до 
700 тысяч сеянцев ежегодно. В 
2023 году был запущен новый, 
восьмой, лесной питомник в Но-
вокузнецком лесничестве пло-
щадью 8 га, производственной 
мощностью до 1,5 млн штук се-
янцев в год.

В этом году в лесных питом-
никах Кузбасса засеяли 7,7 га ос-
новных древесных пород, что 
позволит получить через три – 
четыре года 7,5 млн единиц по-
садочного материала – сосны, 
ели и кедра.

Также важна и социальная 
рекультивация. Так, на площади 
113 га, месте ликвидированного 
участка открытых горных работ 
создаются пляж, парк и озеро. 
4 га займёт водоём, 12 га – парк и 
77 га – рекреационная зона.

По плану работ разрез «Бе-
резовский» заполняет выра-
ботку горной массой, техни-
ческая планировка выполнена 
на площади более 12 га, чисто-
вая – на площади более 5 га, в 
течение года намечено восста-
новление 81 га отработанных 
земель. Строительные работы 
планируется начать в ближай-
шее время.

Обустройство парка «Берё-
зовские плёсы» обеспечит жите-
лей региона комфортным и без-
опасным местом отдыха, а также 
откроет новые возможности для 

малого и среднего бизнеса: на 
побережье предусмотрят место 
для кафе, водных аттракционов 
и многих других развлечений 
для любого сезона.

͏азработͨи ͱ͵;ͫͳ   
в деͩо� 

В Кемеровском государствен-
ном университете открыта ла-
боратория фундаментальных 
исследований, на базе которой 
будет продолжена разработка 
технологии очистки воды ка-
рьерных стоков.

«Очистка сточных вод в угле-
добывающей промышленности 

– один из актуальных вопросов 
в таком промышленном регио-
не, как Кузбасс. Разработки на-
ших учёных будут способство-
вать улучшению экологической 
ситуации, очищению водоёмов, 
а это значительный шаг вперёд 
по повышению качества жизни 
людей. Важно, что технологии, 
разработанные в КемГУ, можно 
будет внедрять и в других терри-
ториях, где ведётся угледобыча», 

– подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Группа учёных-исследова-
телей КемГУ участвует в разра-
ботке высокоэкологичной тех-
нологии очистки сточных вод 
угледобывающей промышлен-
ности. Инновационные методы 
позволят снизить потенциаль-
ное воздействие загрязняющих 
веществ на окружающую среду. 
Учёные уже приступили к прак-
тической части реализации про-
граммы в лабораторных услови-
ях. В результате они предложат 
технологические решения пол-
ного цикла очистки сточных 
вод для предприятий по добыче 
угля открытым способом.

Реализация программы рас-
считана до 2026 года. Первые 
три года проходят научные ис-
следования и опыты, один год 
необходим для пилотных про-
ектов. На заключительном эта-
пе разработанная технология 
будет внедрена в промышленное 
производство.

Кроме того, большое значе-
ние в экологичности угольного 
производства уделяется добыче 
метана из угольных пластов.

«Этот проект решает сразу 

две важнейшие для Кузбасса за-
дачи: обеспечение безопасности 
ведения горных работ и улуч-
шение экологической ситуации. 
Угольная отрасль продолжает 
работать и развиваться, и нам 
необходимо обеспечить безо-
пасность шахтёров. Этот проект 
имеет колоссальное значение не 
только для Кузбасса, а для всей 
угольной отрасли, всех угледо-
бывающих субъектов Россий-
ской Федерации», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Глава региона отметил, что, 
согласно оценке ПАО «Газпром», 
разведанные запасы метана 
угольных пластов в Кузбассе со-
ставляют 13,1 трлн кубометров. 
Таким образом, проект добычи 
позволит сформировать новую 
отрасль промышленности в ре-
гионе, сделать дегазацию само-
окупаемой и стать пилотным 
проектом для тиражирования в 
других угледобывающих субъ-
ектах РФ.

Отмечается, что депутат Гос-
думы РФ от нашего региона 
Дмитрий Исламов разработал и 
направил в Правительство Рос-
сийской Федерации на согласо-
вание законопроект «О внесении 

изменений в часть вторую Нало-
гового кодекса РФ», освобож-
дающий организации, добыва-
ющие и перерабатывающие ме-
тан угольных пластов, от нало-
га на прибыль. На сегодняшний 

день он находится на стадии рас-
смотрения. Кроме того, прави-
тельством Кузбасса совместно с 
ООО «Газпром добыча Кузнецк» 
в адрес Минэнерго и Минэко-
номразвития России направлен 
пакет документов для включе-
ния метана угольных пластов в 
качестве отдельного вида про-
дукции и подготовки соответ-
ствующего изменения в «Об-
щероссийский классификатор 
продукции по видам экономиче-
ской деятельности».

ͨ͜оͩо͢и͵есͨий совет 
в действии

Его работа в Кузбассе не 
только поднимает и решает гло-
бальные вопросы, но и не чу-
рается локальных. Так, в Мы-
сках совместными усилиями с 
собственниками предприятия 
была внедрена система обеспы-
ливания на углепогрузочной 
станции.

«С главой города Мыски Ев-
гением Тимофеевым и членами 
совета послушали отчёт разреза 
«Кийзасский» о природоохран-
ных мероприятиях и выполне-
нии протокола поручений эко-
логического совета, данных на 
предыдущем заседании», – рас-
сказал заместитель губернатора 
Кузбасса Андрей Панов. 

Сейчас на станции установле-
но отечественное оборудование, 
позволяющее значительно сни-
зить пыление при погрузке угля 
в вагоны, разработанное рос-
сийской компанией. Аналогов 
ему в стране нет. 

Как оно работает? Вагон при-
езжает на путь, над которым 
установлена металлическая 
рамка с 84 форсунками. Она под 
давлением 10 атмосфер распы-
ляет воду со специальным свя-
зующим веществом. В результа-
те образуется мелкодисперсный 
туман, связывающий угольную 
пыль. 

Система установлена на двух 
путях, что позволяет обрабо-
тать весь уголь на этапе погруз-
ки. Кроме того, по всей станции 
рассредоточены 24 спринклера 
и 4 лафетных ствола. 

Совместные усилия с бизне-
сом дали результаты: облаков 
пыли над погрузкой больше нет.

Дмитрий Уваров. ǒото ǆǡорȸ ǕикǱрова.

 ǒото ǂениǯа ǎаǯǯоǳина.

// цифры и факты
ʮОʭʹʵА С ˨АʵАʲА ˤОʮА 
ЗА ˪ʽ˭ʺ ˧˥Сʽʴ˥ˣ

С начала 2023 года угольщи-
ками Кузбасса добыто 
91,8 млн тонн угля 
(в 2022 г. – 93,1 млн тонн), 
в том числе
открытым способом – 
61,5 млн тонн 
(в 2022 г. – 60,8 млн тонн);
подземным способом – 
30,3 млн тонн 
(в 2022 г. – 32,3 млн тонн).

ʱЗ ʮОʭʹ˭ОˤО�
коксующихся марок – 
28,2 млн тонн 
(в 2022 г. – 27,1 млн тонн);
энергетических марок – 
63,6 млн. тонн 
(в 2022 г. – 66 млн тонн).
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От имени коллектива Территори-
ального фонда ОМС Кемеровской об-
ласти – Кузбасса и от себя лично по-
здравляю вас с профессиональным 
праздником – Днём шахтёра!

Вся история нашего края связана 
с углём. С момента открытия первых 
угольных копей прошло более 300 
лет, но до сих пор угольная промыш-
ленность является одной из ключе-
вых отраслей экономики Кузбасса, 
залогом стабильного экономического 
и социального развития области, ос-
новой энергетической безопасности 
России. 

Неудивительно, что День шахтё-
ра для нашего региона – это одно-
временно и личный, и всекузбас-
ский праздник. Он объединяет всех 
жителей нашей области, людей раз-
ных поколений и специальностей. На 
Кузнецкой земле проживает немало 
славных шахтёрских династий. В по-
следнее воскресенье августа семьи 
горняков собираются вместе и отме-
чают этот знаменательный день, ведь 
практически в каждой семье есть те, 
кто трудится сейчас или в прошлом 
работал в угледобывающей отрасли. 
Родные бережно хранят трудовые на-
грады отцов и дедов, а воспоминания 
и снимки из семейных фотоальбомов 
передают своим детям и внукам.

Сегодня угольщики Кузбасса с уве-
ренностью смотрят в будущее, пред-
приятия активно модернизируются: 
появляется новая техника, внедря-
ются современные эффективные тех-
нологии, совершенствуется система 
безопасности. Руководство угледобы-
вающих компаний уделяет большое 
внимание экологическим вопросам, 

направляя инвестиции на реализа-
цию природоохранных программ, за-
ботится о здоровье своих работников. 

Дорогие горняки! Шахтёрская про-
фессия – одна из самых уважаемых и 
почётных. Она требует от человека 
особых качеств: полной самоотдачи, 
максимальной выдержки и подлин-
ной самоотверженности. Спасибо вам 
за нелёгкий труд, за верность луч-
шим шахтёрским традициям. В этот 
праздничный день примите самые 
искренние пожелания крепкого здо-
ровья, стойкости, счастья и благопо-
лучия, финансовой стабильности и 
новых трудовых побед на благо род-
ного региона и всей России! Берегите 
себя и друг друга!

Ǎ ǯваǢǡǩиǡм� 
ǠирǡǦтор

 ǎǡрриториаǧȳǩоǟо ǰоǩǠа ǊǈǍ 
ǆǡмǡровǭǦой оǝǧаǭти ] ǆǯǣǝаǭǭа 

Ǆ. ƾ. ǋаȮǟиǩ.

Уважаемые работники и ветераны 
горнодобыва˒щей отрасли�

Верность традициям, высокая от-
ветственность и самоотдача, про-
фессиональное мастерство каждого 
кузбасского горняка заслуживают ис-
тинного признания и глубокого ува-
жения. Шахтёрский труд является 
одним из важных аспектов успешно-
го экономического развития государ-
ства. От эффективности этой работы 
зависит энергетическая безопасность 
страны, бесперебойное обеспечение 
сырьём промышленных предприя-
тий, тепло и свет в наших домах.

Желаю всем работникам отрасли 
безаварийной работы, новых профес-
сиональных успехов, уверенности и 
стабильности! Здоровья, оптимизма, 
бодрости и благополучия!

УǫравǧȶȵȰий ǠирǡǦтор 
ǋƼǊ �ǆоǦǭ� ƽориǭ ƽǯǧаǡвǭǦий.

В последнее воскресенье авгу-
ста великий, самоотверженный труд 
шахтёров славит вся страна. Мы отда-
ём дань глубочайшего уважения тем, 
кто трудится под землёй и на её по-
верхности, добывая уголь, – главную 
ценность кузбасских недр. В ваших 
профессиональных победах, мастер-
стве и трудолюбии – благополучие 
Кузбасса, его успешное будущее. 

Хочу выразить особую благодар-
ность ветеранам-шахтёрам, ведь имен-
но вы создавали славу Кузнецкому 
угольному бассейну. Только мужествен-
ные, сильные духом люди выбирают эту 
поистине героическую профессию.

От всей души желаю вам доброго 
здоровья, неиссякаемой энергии, но-
вых рекордов, стабильности и благо-
получия!

ДирǡǦтор ǐиǧиаǧа 
ǊǊǊ Уǆ �ǋǈǑ� ] �ǋǈǑ�Уǟоǧȳ� 

Ǆваǩ ǐаǠǡǡв.

Уважаемые земляки� От всей души поздравля˒ вас 
с проˉессиональным праздником £ ʮн˸м шахт˸ра�

ʮорогие коллеги� ˪римите сердечные поздравления 
с ʮн˸м шахт˸ра�

// подробности

«Экономика региона устойчива к 
внешним вызовам во многом благо-
даря угольной сфере, но развивать её 
и снижать её влияние на экологию – 
в наших силах», – подчеркнул губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

В программу вошли 15 крупных 
научно-технических проектов, ре-
шающих задачи безопасной добычи 
и переработки угля, создания циф-
ровых решений и технологий для 
угольной отрасли, экологии и здо-
ровья жителей. Соисполнители этой 
комплексной программы – Мини-
стерство науки и высшего образова-
ния Российской Федерации и прави-
тельство региона.

Работу по программе будут вести 
16 вузов и НИИ России, в том чис-
ле 5 кузбасских: Кемеровский госу-
дарственный университет, Кузбас-
ский государственный технический 
университет имени Т. Ф. Горбаче-
ва, Сибирский государственный 
индустриальный университет, На-
учно-исследовательский институт 
комплексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний и Федераль-

ный исследовательский центр угля и 
углехимии СО РАН.

Индустриальные партнёры – 
12 предприятий угольной и углепе-
рерабатывающей промышленности и 
инновационных компаний, в том чис-
ле «Кузбассразрезуголь» и «КамАЗ».

Финансирование платформы со-
ставляет почти 3,6 миллиарда рублей, 
в том числе 1,56 миллиарда будет вы-
делено из федерального бюджета, 94 
миллиона рублей – из регионально-
го, 1,94 миллиарда рублей – частные 
инвестиции заказчиков программы. 

Реализация рассчитана на пять лет: 
с 2022-го по 2026-й. В первые три года 
будут проводиться научные исследо-
вания и опыты, один год необходим 
для пилотных проектов, на заключи-
тельном этапе планируется промыш-
ленное внедрение разработанных 
технологий и их тиражирование. На 
предприятиях угледобывающей про-
мышленности собираются внедрить 
34 инновационные разработки, кото-
рые помогут достичь высокого уровня 
импортозамещения продуктов и тех-
нологий в горнодобывающей отрасли.

«ŠистƄŲ żголƅ ȟ 
ŰелƉнƄŲ œżŰŪасс»
Ŧто Ÿерваƈ в řоссии комŸлекснаƈ наżƀно�
теžниƀескаƈ Ÿрограмма �œŖśŘ�� Ÿолżƀив�
Ɓаƈ Ÿоддерůкż на Žедералƅном żровне 
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 ǒото иǥ лиȰноǡо арǳива.

͒͵ͱсͺ ͨаͥдй деͫͺ
Молодой специалист Алек-

сандр Коротких пришёл на раз-
рез семь лет назад (сразу после 
армии) водителем КамАЗа. За 
плечами у него уже было выс-
шее образование – СибГИУ 
по специальности «Управле-
ние автомобильными перевоз-
ками». Параллельно с работой 
прошёл переквалификацию в 
КузГТУ по курсу «Открытые 
горные работы». Молодой чело-
век сразу проявил в работе от-
ветственность и целеустремлён-
ность, поэтому руководители 
доверили ему должность меха-
ника автотранспортного участ-
ка, в задачи которого входит ре-
монт автосамосвалов на линии, 
контроль работы и всех нештат-
ных ситуаций.

«Работа у меня ответственная, 
как и у всех других моих кол-
лег, – считает Александр. – Мы 
делаем одно большое дело. Счи-
таю себя частью сильной коман-
ды, частью большого механизма, 
где каждый человек выполняет 
важную задачу. Это придаёт сил 
в любимом деле, помогает до-
стигать больших результатов».

Александр – из династии ра-
ботников угольных предпри-
ятий. Оба деда были шахтёра-
ми, отец – горняк, машинист с 
35-летним стажем, полный ка-
валер почётного знака «Шахтёр-
ская слава». Глядя на трудолю-
бивых родственников, молодой 
человек уверенно пошёл рабо-
тать на разрез, чтобы продол-
жить дело семьи.

Одна из профессиональных 
черт Александра – желание по-
стоянно учиться. Молодой чело-
век признаётся, что с интересом 
всегда получал образование, уз-
навать новое нравится и сейчас. 
Каждый день он учится чему-то 
у коллег, которые делятся опы-
том и помогают ему расти про-
фессионально.

«Как сказали при выпуске из 
вуза, высшее образование – это 
всего лишь маленькая ступень 
на пути к профессионализму. И 
я согласен с этим, потому что 
мне постоянно хочется полу-
чить больше знаний. Я думаю, 
что ещё пойду учиться в вуз, по 
крайней мере, мысли такие по-
стоянно посещают. А вообще ря-
дом со мной работают морально, 
физически и умственно сильные 
люди, у которых есть чему по-
учиться, – говорит Александр. 

– Любознательность и желание 
узнать что-то новое – качества, 
которые помогают двигаться 
вперёд. Чтобы кем-то стать, надо 
что-то знать. А ещё моя сила –
упорство. Ошибки и неудачи не 
должны останавливать. Не нуж-
но сдаваться, главное – уверенно 
идти к собственной цели».

Александр говорит о себе 

скромно, но коллеги подтверж-
дают, что настойчивость и от-
ветственность молодого спе-
циалиста помогают ему всегда 
показывать хорошие результаты. 
Технически грамотный, высоко-
квалифицированный работник 
хорошо разбирается в своём деле, 
поэтому имеет заслуженное ува-
жение в коллективе и у руководи-
телей компании.

͖астͺ ͨомаͫд
На разрезе молодого специа-

листа Александра Коротких зна-
ют не только как хорошего про-
фессионала, но и как активиста 
общественной жизни компании. 
Молодой человек увлекается 
спортом, поэтому всегда прини-
мает участие в состязаниях, ко-
торые проводятся среди работ-
ников разреза. 

«Я участвую во всех спарта-
киадах на предприятии. Состя-
зания по гиревому спорту,  пе-
ретягиванию каната, лыжный 
забег – всё это мне нравится са-
мому, потому с удовольствием 
выступаю на этих конкурсах, – 
рассказывает активист. – Я про-
фессионально не занимался 
спортом, но какие-то виды ак-
тивностей всегда присутствова-
ли в жизни. В школьные годы 
увлекался вольной борьбой, ба-
скетболом, позже появились си-
ловые виды спорта. Сейчас тоже 
стараюсь вести активный образ 
жизни, поэтому в свободное от 
работы время бегаю или хожу в 
тренажёрный зал».

Александр признаётся, что 
дома ему не сидится, поэтому и в 
отпуске активно проводит время. 
К тому же его невеста поддержи-
вает его увлечения. Вместе они 
путешествуют по живописным 
местам Кузбасса и Алтая, ходят 
в пешие походы вдоль горных 
рек.

Обладая знаниями и навы-
ками предотвращения аварий-
ных ситуаций на предприятии, 
Александр входит в состав вспо-
могательной горноспасательной 

команды. Участники регулярно 
проходят обучение и выступа-
ют на ежегодных соревнованиях 
среди предприятий открытых 
горных работ, где демонстри-
руют умения и уровень подго-
товки.

«В этом году наша коман-
да – разрезоуправления – за-
няла первое место на соревно-
ваниях профмастерства среди 
горноспасателей. Мы боролись за 
победу с коллегами со всей Рос-
сии и среди девяти сильнейших 
команд наша оказалась лучшей», 

– отмечает специалист. 
Активист уверен, что уча-

стие в жизни предприятия по-
могает ему стать частью уже 
сложившейся команды. Все кор-
поративные мероприятия силь-
но сплачивают коллектив, по-
этому и в работе потом многие 
задачи решаются быстрее и каж-
дый болеет за общее дело. Кол-
леги говорят, что Александр бы-
стро влился в коллектив и стал 
его неотъемлемой частью. Он 
всегда готов прийти на помощь, 
оказать поддержку в любой си-
туации, поэтому коллеги видят 
в молодом человеке надёжного 
помощника в их общем деле.

«Я очень рад, что в нашей 
компании есть возможность 
проявить себя не только с про-
фессиональной стороны. Очень 
благодарен нашим руководите-
лям за поддержку работников 
в спортивных инициативах и 
творческих начинаниях», – го-
ворит активист. 

Семͺͽ с мͱзͨаͩͺͫм 
ͱͨͩоͫом

Александр – очень разносто-
ронний человек. И некоторые 
его таланты остаются неизвест-
ными для большинства коллег. 
Мало кто знает, но механик авто-

транспортного участка имеет 
уникальные вокальные данные. 
Петь молодому человеку хоте-
лось всегда, но лишь пять лет на-
зад он решил реализовать мечту 
о большой сцене.

«Однажды у меня состоялся 
диалог с коллегой, в котором мы 
рассуждали о том, что каждый 
должен заниматься своим делом. 
При этом важно быть разносто-
ронним человеком и иметь хоб-
би. Я признался коллеге: умею 
хорошо петь, он мне ответил, что 
талант не стоит скрывать и нуж-
но обязательно найти ему выход, 

– вспоминает Александр. – На 
следующий день я стоял у две-
ри вокальной студии. Долго не 
мог решиться туда зайти. Но всё 
же сделал этот шаг, начал зани-
маться вокалом и через некото-
рое время пришёл на прослуши-
вание театра мюзикла «Седьмое 
утро», по итогам которого меня 
взяли в театральный состав».

Сегодня Александр Коротких 
наравне с профессионалами со-
лирует в спектаклях труппы, ко-
торая с 1998 года гастролирует 
со своими спектаклями по всему 
Кузбассу.

«Театр даёт возможность ре-

ализовать свой творческий по-
тенциал. Мне нравится пере-
воплощаться, проживать свою 
роль, чувствовать то, что чув-
ствует мой герой. Люди, кото-
рые играют в театре, болеют им. 
И я – в их числе, – делится ар-
тист. – Выйдя однажды на сцену, 
я уже не смог без неё. Постоян-
но хочется вернуться и прожить 
эти невероятные эмоции».

Музыкальный талант Алек-
сандра не случайность. Бабушка 
молодого человека была руко-
водителем музыкальной школы, 
поэтому все в семье, кто имел 
хороший слух и голос, всегда за-
нимались музыкой. 

«Бабушка шутила, что у нас 
семья с музыкальным уклоном. 
Отец у меня – скрипач, два бра-
та и сестра – пианисты, я и сам 
играю на гитаре уже много лет. 
Все мы с музыкой по жизни. А 
сейчас я ещё плотнее связал себя 
с творчеством, потому что душа 
к этому лежит. Возможность 
петь для меня – это выход эмо-
ций и заряд жизненной энерги-
ей», – рассказывает молодой че-
ловек.

Любимым артистом Алексан-
дра уже долгие годы является 
его тёзка – Александр Розенба-
ум, который тоже, не имея про-
фильного образования, но про-
сто желая творить, вышел на 
сцену и стал близок своим твор-
чеством тысячам любителей му-
зыки. Многие его песни молодой 
человек знает наизусть и испол-
няет для близких в узких кругах.

В этом году секретный талант 
Александра стал приятным сюр-
призом для коллег: на корпора-
тивных мероприятиях, посвя-
щённых Дню шахтёра, молодой 
человек исполнил несколько па-
триотических и эстрадных пе-
сен. Вокалист рад, что у него 
появилась возможность поздра-
вить коллег с профессиональ-
ным праздником и исполнить 
воодушевляющие песни. Он уве-
рен, что его творческий посыл 
помог работникам угольных 
предприятий поймать вдохно-
вение и зарядиться на дальней-
шую успешную работу.

ǁвǟǡǩиȶ ƽǧиǣǩиǦова.

ДżƁа меžаника ŸоƉт
Когда творчество в душе человека ищет выхода, нужно обязательно 
позволить таланту раскрыться. Сменный механик автотранспортного 
участка разреза «Заречный» АО «СУЭК-Кузбасс» Александр Коротких 
до недавнего времени удивлял коллег только трудовыми и спортивны-
ми достижениями, но оказалось, что у разностороннего новокузнечани-
на есть и другие таланты.
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 Генеральный директор «Меткона» 
Анатолий Ефимцев.

Дела и люди кемеровского «Меткона»
Мечта Анатолия Николаевича 

Ефимцева – полностью переобо-
рудовать производство – близка 

к осуществлению. Предприятие, которое 
начало трудовую судьбу ещё с советских 
времён, сейчас занимается выпуском 
шахтного оборудования на заказ. Пере-
гружатели, конвейеры, различного рода 
оборудование для угольной промышлен-
ности – большой ассортимент техники.

По словам Ефимцева, изначально 
предприятие выпускало продукцию для 
сельского хозяйства. Специализация 
производства – нестандартная техника 
для села, ведь в каждом районе действо-
вали подвижные механизированные ко-
лонны. В постсоветские годы необходи-
мость в изготовлении техники отпала, и 
с 2010 года произошла полная переори-
ентация на горно-шахтное оборудование. 
Сперва работники делали конвейеры и 
другую продукцию по чертежам заказчи-
ка, но впоследствии, по мнению Ефимце-
ва, было решено организовать конструк-
торское бюро, которое расположено в 
Новокузнецке и Юрге.

Всего в штате предприятия 50 работ-
ников, которые, по словам директора 
предприятия, являются высококлассны-
ми специалистами в своей работе. Анато-
лий Николаевич знает каждого работни-
ка вплоть до того, когда у человека день 
рождения.

«Мотивация тут такая: чем больше ра-
ботаешь, тем больше получаешь. Есть 
большой серьёзный заказ, надо порабо-
тать в выходной день. Кто-то выходит, 
кто-то остаётся дома. Но потом понима-
ют, что работа сверхурочно – это хоро-

шие дополнительные деньги. Поэтому 
коллектив относится к заказам с ответ-
ственностью, – подчёркивает дирек-
тор «Меткона». – Работа непростая: чуть 
сверлом или резцом промахнулся – и за-
готовка идёт в брак».

Как только предприятие получило со-
ответствующую лицензию и начало уча-
ствовать в торгах, было решено провести 
модернизацию оборудования. Приобре-
сти планируется несколько универсаль-
ных станков, оборудование недешевое. 
Но модернизация помогает решить очень 
много проблем, когда одновременно 
можно произвести несколько заготовок. 
Среди клиентов «Меткона» – крупней-
шие угольные компании Кузбасса и со-
седних регионов.

В чём заключается фишка предприя-
тия? По словам Анатолия Ефимцева, это 

низкие общепроизводственные затраты. 
На больших предприятиях идёт более 
500 процентов накладных, в «Метконе» 

– в полтора раза меньше. Кроме того, ни-
где на серийных предприятиях нет такого 
взаимодействия с заказчиком, как здесь. 
На всех этапах от согласования чертежей 
до выпуска и покраски на производство 
приезжают механики угольных предпри-
ятий, другие представители заказчика 
вносят какие-то коррективы и так далее. 
Работают здесь и с импортными ком-
плектующими, закупки продолжаются, 
просто для каких-то деталей приобрета-
ются аналоги, где-то меняется логистика, 
но прежде всего, и Анатолий Николае-
вич подчёркивает это, любую комплекту-
ющую отличает высокое качество.

«Заказчики указывают в техзадании 
импортные редукторы или двигатели, – 
говорит Ефимцев. – Мы находим воз-
можность их приобрести, от этого зави-
сит безопасность горных работ. Шахтёры 
заказали, допустим, турецкие редукторы, 
и мы стараемся укомплектовывать ука-
занным в ТЗ оборудованием, производим 
сборку, испытания и отгрузку заказчику».

Конечно, здесь берутся за нестандарт-
ные конструкции. Это видится во всём, в 
частности в особых необходимых лишь 
этому предприятию размерах. Да что 
размеры, каждому предприятию, каждой 
угольной компании нужна своя расцвет-
ка конвейера.

Взаимодействие со Сбером
«Сколько помню наше производ-

ство, практически всегда работали со 
Сбербанком, – подчёркивает Анатолий 

Ефимцев. – Это действительно очень се-
рьёзный инструмент технического пере-
вооружения. Истории взаимодействия 
у нас лет 26 как минимум. Нужно было 
приобрести оборудование, я обратился 
в Сбербанк и со временем стал постоян-
ным клиентом.

У предприятия в банке есть свой ме-
неджер, своя программа поддержки ма-
лого и среднего бизнеса. Поэтому если 
нужны средства на техперевооружение, 
идём туда. Решение банк принимает в те-
чение пяти рабочих дней, это оперативно 
и удобно. Прихожу, оформляю нужные 
документы – и вот, уже деньги на счету. 
Не нужно выкидывать средства из оборо-
та компании, не нужно идти с шапкой, со-
бирать средства на технику».

И не только на технику. Решил Ана-
толий Николаевич поменять окна в цехе. 
Избавиться от старых деревянных со ще-
лями в палец толщиной. Сказано – сде-
лано. Сбер пришёл на помощь. В рамках 
охраны труда и промышленной безопас-
ности такая замена была необходима. 
Кроме того, это вложение средств важ-
но и для сохранения здоровья работни-
ков, которые трудятся в этом помещении, 
ведь они – главная  ценность.

В планах у предприятия – продолжить 
сотрудничество со Сбером.

«Хотим приобрести ещё один токар-
ный станок, посерьёзнее, с числовым 
программным управлением, шкаф для 
покраски, ещё оборудование», – делится 
задумками специалист. Главное, по мне-
нию Ефимцева, чтобы заказы были и их 
было побольше.

Дмитрий Уваров.
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// благоустройство

˧атериалы спеˊвыпуска публику˒тся на правах рекламы.

«Ŗоваƈ Ōорнаƈ» ȟ 
место встреƀи 
ƁаžтƉрскиž ŸоколениŲ

Новые места для проведения 
досуга регулярно появляются в 
городах Кузбасса, причём сами 
жители активно принимают уча-
стие в планировании и реали-
зации проектов. Новокузнечане 
из Орджоникидзевского района 
давно мечтали о благоустройстве 
удобной и светлой аллеи, кото-
рая соединит многоквартирные 
жилые дома и объекты инфра-
структуры. В 2023 году желание 
местных жителей осуществилось 
благодаря финансовой помощи 
«Новой Горной Управляющей 
Компании».

«В прошлом году руководи-
тели холдинга обратилась к гла-
ве нашего города с инициативой 
благоустройства какого-то об-
щественного пространства. При 
этом наши партнёры постави-
ли два условия: новое место для 
отдыха должно быть организо-
вано в самом горняцком районе 
Новокузнецка, также оно долж-
но быть пронизано духом сла-
вы шахтёрского труда. Мы с бла-
годарностью поддержали это 
предложение и приступили к ре-
ализации инициативы, – расска-
зал первый заместитель главы 
города Новокузнецка Евгений 
Бедарев. – Очень хочется, чтобы 
этот проект заложил хорошую 
традицию сотрудничества, бла-
годаря которой наш город бу-
дет с каждым годом становиться 
уютнее».

Заброшенная территория, где 
были лишь протоптанные до-
рожки и грязь после дождя, все-
го за три месяца превратилась в 
излюбленное место отдыха го-
рожан. С мая нынешнего года 
здесь шли работы: положили ас-
фальтовое дорожное покрытие, 
установили освещение, скамей-
ки и высадили газоны.

«Наша компания присутству-
ет на трёх территориях – это 
Новокузнецк, Междуреченск и 
Мыски. Во всех этих городах ре-
ализуется программа холдинга 
«Новая Горная». Импульс раз-
вития территорий», в рамках ко-
торой оказывается содействие 
муниципалитетам в области об-
разования, медицины, спорта, а 
также в организации комфорт-
ной городской среды, – пояснил 
советник генерального дирек-
тора «Новой Горной УК» Вале-

рий Жилин. – Сегодня мы ви-
дим, как преобразился район и 
как рады этому местные жители. 
Мы уже разрабатываем реализа-
цию новых подобных проектов, 
которые украсят наш город».

Сердцем аллеи Юных Горня-
ков стала скульптурная компо-
зиция «Расти вместе с «Новой 
Горной», над созданием которой 
работал художник Илья Хра-
брый. В конструкции легко уга-
дываются фигуры отца-горняка 
и сына, смотрящих друг на друга.

«Передо мной стояла инте-
ресная задача: рассказать о пре-
емственности поколений. Со-
вместно с работниками «Новой 
Горной УК» мы придумали сло-
ган композиции: «Расти вместе 
с нами», поэтому одним из эле-

ментов этой малой архитектур-
ной формы стал ростомер, – рас-
сказал Илья Храбрый. – Мне 
хотелось создать малую архи-
тектурную форму, с которой 
можно будет взаимодейство-
вать, поэтому и появилась идея 
сделать образы шахтёра и ма-
ленького горняка в виде ниш, 
в которые могут пройти и дети, 
и взрослые».

Орджоникидзевский район 
всегда считался горняцким, по-
тому что здесь уже несколько 
десятилетий живут люди, кото-
рые выбрали угледобычу и угле-
переработку делом своей жизни. 
Ветераны труда стали почётны-
ми гостями торжественного от-
крытия, потому что они являют-
ся примером профессиональной 

выдержки для нынешнего поко-
ления.

«Я 34 года проработал на шах-
те «Байдаевская». Начинал с ле-
содоставщика, дорос до заме-
стителя начальника, – рассказал 
ветеран угольной отрасли Бо-
рис Николаевич Горев. – За те 
годы, что я живу в этом районе, 
он очень преобразился. Прият-
но видеть, как расцветают наши 
улицы».

Среди местных жителей не-
мало и нынешних сотрудников 
«Новой Горной УК». Так, шах-
тёрская династия Сердюковых, 
три поколения мужчин которой 
работали в шахте, давно живёт в 
этом районе. Отец Вадим Генри-
хович и два его сына Александр 
и Андрей – сотрудники шахты 
«Антоновская», которая входит 
в состав «Новой Горной УК».

«Оба мои деда работали в 
шахте, папа тоже выбрал эту 
профессию, и мы с братом пош-
ли по их стопам. Мы горды тем, 
что продолжаем дело нашей се-
мьи и представляем одну из са-
мых сложных профессий, – го-
ворит Андрей Сердюков. – Мы 
всю жизнь прожили в этом рай-
оне и ходили в детский сад, к 
которому и ведёт новая аллея. 
Очень радостно видеть, как об-
лагораживаются наши родные 
места. Теперь здесь можно погу-
лять с детьми, посидеть и отдо-
хнуть в тени деревьев».

Местные жители рады по-
явлению такого красивого ме-
ста у них в районе. По их словам, 
скульптурная композиция полу-
чилась настолько душевной, что 
юному шахтёру уже дали имя: 
Егорка. Кстати, в выборе назва-
ния аллеи они тоже принима-
ли участие. Голосование за один 

из 30 предложенных вариантов 
шло в социальных сетях. По ито-
гам сотрудники «Новой Горной 
УК» дали благоустроенному ме-
сту притяжения детей и их роди-
телей название, которое набрало 
больше всех голосов. Идея на-
звать аллею именем юных гор-
няков новокузнечанам понрави-
лась, тем более она расположена 
вблизи двух детских садов.

Обновлённая аллея и скуль-
птура уже полюбились горо-
жанам, вызывая желание сде-
лать здесь фото или измерить 
рост. Новокузнечане уверены, 
что здесь всегда будет прогули-
ваться много малышей, которые, 
глядя на образы взрослого и 
юного шахтёров, будут помнить 
о горняцком труде их родствен-
ников и, возможно, в будущем 
продолжат их любимое дело.

ǁвǟǡǩиȶ ƽǧиǣǩиǦова.

˨а ˑтой неделе в ˨овокузнеˊке торжественно открыли новое место 
для отдыха £ в Орджоникидзевском районе появилась аллея ʼных 
ˤорняков. ˭акой подарок городу сделала «˨овая ˤорная Управля˒щая 
Компания» к главному проˉессиональному празднику Кузбасса £ 
ʮн˒ шахт˸ра £ и �ͽ�-лети˒ ˨овокузнеˊка. 
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